

# La Prensa

DIARIO REPUBLICANO

PRECIOS Y SUSCRIPCIONES

Noticias y comentarios a precios especiales

La Prensa invita a sus anunciantes a presentarse a la tirada. Los suplementos se repartirán gratis entre los suscriptores.

Número atrasado 10 céntimos.

QUERRE  
LEONCIO RODRIGUEZ

Teléfono número 22  
PARA ANUNCIOS Y RECLAMOS en la Administración

No serán devueltos los originales.  
DIRECCIÓN TELEGRÁFICA PRENSA  
Número suelto 5 céntimos.

## Sucesos de ayer

### Tumultos y pedreas

La huelga que desde hace días sostiene a los obreros de esta capital, adquirió ayer carácter sedicioso, desarrollándose sucesos de bastante gravedad, que produjeron en los primeros momentos la alarma consiguiente.

Desde las 9 de la mañana comenzaron a afluir obreros al local de la Federación, viéndose también en las calles numerosos grupos de huelguistas.

Poco antes de las 10 desfiló por la calle de Valerín Saenz una nutrida manifestación, iniciándose seguidamente desagradables sucesos que pudieron tener fatales resultados.

Un tranvía que subía por la calle del Castillo fué rodeado cerca del «Hotel Colón» por numerosos huelguistas, algunos de los cuales rompieron 5 cristales del coche.

La oportuna intervención de la guardia municipal, y especialmente del sargento Sr. Núñez, evitó que el tranvía fuese destruido.

Poco después llegaban fuerzas de la benemérita, que disolvieron a los huelguistas.

En el tranvía hacían viaje para La Laguna los artistas de la compañía dramática de la Sra. Pla, y algunas familias de esta capital, entre las cuales se produjo la natural alarma.

### Más disturbios

Simultáneamente desarrollábanse en distintos sitios de la población otros sucesos no menos importantes.

Un grupo de huelguistas arrojó algunas piedras al edificio en que se hallan instaladas las oficinas de los señores Ye Ward, rompiendo algunos cristales.

También hubo intentos de arrojar piedras a otras casas consignatarias, evitándose la llegada de fuerzas de la guardia civil y de Seguridad, que disolvieron los grupos.

En la Plaza del Mercado registráronse igualmente algunos alborotos. Los puestos de mercancías que se hallaban en el exterior del Mercado sufrieron daños considerables.

Al mismo tiempo que se desarrollaban estos sucesos, un numeroso grupo de mujeres de los barrios del Cabo y Los Llanos recorrió las calles en actitud tumultuosa, realizando varias coacciones y alborotando más a los huelguistas.

La guardia civil detuvo a las más exaltadas, y al ser conducidas a la Inspección de vigilancia, acompañaron a las demás amotinadas y algunos huelguistas, por lo que tuvo que dar una carga la fuerza de Seguridad al mando del teniente Sr. Redondo.

Repartieronse muchos sablazos, lográndose disolver el motín mujerial.

Desde este momento comenzó a restablecerse en parte la tranquilidad.

Poco después eran conducidas a la cárcel ocho ó diez mujeres de las que acudían al movimiento femenino, que fué el que más escandalizó la población.

Varias lecheras fueron víctimas propietarias de este grupo de resusuales mujeres.

Muchas de estas iban acompañadas de sus hijos, formando un animado tropel que tuvo en constante jaque a los guardias.

### Otros detalles

Antes de los sucesos que acabamos de enumerar, hubo infinidad de pequeños disturbios en distintos sitios de la población.

En los alrededores de la Plaza de Weyler, la fuerza de Seguridad se vió también obligada a dar una carga.

Algunos amotinados arrojaron piedras a la fuerza, oyéndose un toque de atención que hizo disolver a los huelguistas.

Registráronse también varios actos de «sabotaje».

Los pocos carruajes que circulaban fueron detenidos por los grupos, y amenazados algunos de los conductores.

Por esta causa se suspendió casi en absoluto la circulación de vehículos.

### Medidas gubernativas

Tan pronto tuvo conocimiento la primer autoridad civil de los hechos mencionados, dispuso la clausura del local de la Federación obrera, en la calle de Santa Clara, decretando también la suspensión de las siguientes sociedades federales: Gremios de albañiles, de ci-

garreras; de carpinteros, de conductores de carros, de panaderos «La Espiga», de estibadores de carbón, de intérpretes; de mecánicos; de Unión obrera marítima; de pescadores y de zapateros.

Inmediatamente se dió conocimiento de esta medida gubernativa al Juzgado de instrucción a los efectos legales.

Por la tarde fué llamado por el Gobernador civil el presidente de la Federación que estuvo conferenciando con el Sr. Centaño.

### En el puerto

Las faenas en el muelle no sufrieron interrupción, por hallarse perfectamente garantizado el trabajo por la fuerza pública.

Del Puerto de la Cruz llegaron por la mañana unos 69 obreros contratados por la casa Yeoward, para hacer la descarga del vapor «Ardeola», que trae numerosas mercancías para esta plaza.

También hicieron operaciones en el vapor «Miami» con obreros de a bordo y de las casas.

Este vapor descargó en este puerto unas 500 toneladas de carga general, siendo la mayor parte patatas y turba. También cargó unos once mil bultos de frutos.

Hoy proseguirán las faenas con los citados obreros y con algunos del barrio de San Andrés.

### Precauciones militares

En vista del incremento que iban adquiriendo las revueltas en las calles, y de las pocas fuerzas disponibles para restablecer el orden, el Gobernador civil solicitó auxilio de la primera autoridad militar.

A la 11 llegó al Gobierno civil una compañía de Infantería, al mando del Sr. Arriaga, y poco después ocupaban la Rambla de Pulido hasta los Cuatro Caminos fuerzas del Escuadrón de Caballería al mando del Sr. Rubio, que patrullaron toda la tarde en dichas vías y calles adyacentes, disorviendo los grupos.

Situáronse también retenes de Infantería en el Teatro, Sucursal del Banco y otros edificios públicos.

En la Capitanía general, Parque de artillería y Gobierno militar montáronse también guardias con fuerzas del Regimiento de Tenerife.

En el Principal doblóse la guardia.

Algunas parejas de caballería patrullaron a primera hora de la noche por varias calles.

Los tranvías circularon todo el día custodiados por fuerzas de la guardia civil, que ocupaban las plataformas de los coches.

Casi todo el comercio cerró sus puertas desde las 10 de la mañana, lo que contribuyó mucho al estado anormal que presentaba la población.

A nuestro juicio fué una medida innecesaria la adoptada por el Comercio, toda vez que el orden quedó perfectamente garantido pasados los primeros instantes de alarma y confusión.

### Heridos

En la Casa de Socorro fueron asistidos algunos individuos que sufrieron heridas y contusiones.

En el Hospital ingresó Juan González Melián, que presentaba una herida grave en la muñeca, con rotura de la arteria radial.

Aunque el herido manifestó que había sufrido el percance en rifa con otros individuos, otras referencias aseguran que fué motivado al romper un cristal, no se sabe si voluntaria ó involuntariamente, en una de las puertas del comercio del Sr. Rallo.

El estado del herido era anoche de bastante gravedad.

Dos individuos, que en los primeros momentos le acompañaron a la Casa de Socorro, llamados Francisco Infante Mejías y Angel Yanes Silvera, pasaron a la Cárcel por orden del juez.

La autoridad judicial estuvo ayer tarde en aquel establecimiento instruyendo varias diligencias.

El número de detenidos a causa de los sucesos promovidos durante la huelga, ascendía anoche a 120. Contra muchos se ha dictado auto de procesamiento por las autoridades judicial y de Marina.

### Detenidos

Con motivo de los muchos incidentes y atropellos ocurridos en las calles, fueron detenidos los siguientes huelguistas:

Domingo García García, por ejercer coacción contra varios con-

ductores de carros y algunos arrieros. Fué detenido en la Plaza de Santo Domingo.

Francisco Darías Cabezas y José Santos García, por maltratar de obra a un carrero.

Francisco Mesa Fariña, por coacción y amenaza a un cochero.

Arturo González Rodríguez, por desobedecer é intentar agredir a un guardia.

Francisco Campos Pérez y José García González, por amenaza y coacción a un trabajador no asociado.

Carlos Ruiz y Manuel Trujillo, por tirar piedras al tranvía que descendía por la calle del Dr. Allart y excitar a varios obreros a que secundaran la huelga.

German Liste Casals, por tirar piedras a los escaparates.

Manuel Rivero Melián, Zenón Hernández Rodríguez y Tomás Pérez Noda, por intentar cortar los neumáticos a un automóvil.

José Cartaya González, por arrojar piedras a los tranvías y autos que pasaban por la calle del Castillo.

Francisco Delgado Plasencia, Virgilio Martín González, Manuel Hernández Pérez y Santiago Cabello, por coacción.

Benito Núñez Guerra, por arrojar piedras a la fuerza pública en la esquina calle de San José y San Francisco.

Luis del Pino Alamo, Juan Aviña Navarro, Enrique Pérez Castellano, Eleuterio Bauzell Sabina, Manuel Rodríguez Marrero, Francisco Hernández Morant, Antonio Tejera Hernández, Ricardo Bolaño Domínguez, Francisco León Siria, Segundo Plata Montesión, José Godillo y Padrón, Antonio Martín Delgado, Domingo Hernández Torres, Manuel Alberto Suárez, Sebastián Peña Rodríguez, Ismael González Hernández, Ramón González y Manuel Vargas, por manifestación tumultuosa, insulto y arrojar piedras a la fuerza pública.

Dolores García Perdomo, Consuelo Sabina González, Agueda Castro Montoro, Concepción Toledo Rodríguez, Juana Mujica Rodríguez, Ramona Rodríguez Torres, Bulogá Nava Galván, María Hernández Vázquez, por cabecillas é iniciadoras de una manifestación tumultuosa y excitar a las masas a atentar a la propiedad.

José Molina Martín, por estar complicado en unión de otros individuos en la pedrea de un tranvía.

Tal es la nota que anoche nos facilitaron en la Inspección de vigilancia.

En este Centro se estuvo trabajando todo el día en la confección de los correspondientes atestados.

También había gran ajeteo en el Juzgado, Tenencias de Alcaldía y otros Centros.

### Reunión en el Gobierno

Anoche se verificó una nueva reunión en el Gobierno civil, con asistencia de los presidentes de Corporaciones y sociedades, prensa, etc.

Asistió también, previamente autorizado por el Excmo. Sr. Capitán general, el señor Auditor de Guerra.

En esta reunión, que duró más de tres horas, se estuvo deliberando ampliamente y cambiando impresiones respecto al conflicto, cuya gravedad se considera extraordinaria, no tanto por lo que en sí representa, como por las consecuencias que pudiera originar.

El Sr. Centaño expuso la situación, que ahora cambia de aspecto y requiere medidas de verdadera urgencia, añadiendo que se halla dispuesto a efectuar toda la represión que esté a su alcance y, si fuere preciso, determinar que sea otra autoridad la que se encargue de hacerlo.

Las comisiones que fueron nombradas en la reunión anterior con el fin de parlamentar con los obreros y las casas consignatarias para proponerles la solución que dictase un tribunal arbitral, dieron luego cuenta del resultado de sus gestiones. Estas fracasaron completamente ante la intransigencia en que se colocan ambas partes litigantes.

El Sr. Auditor de Guerra, y don Emilio Calzadilla, D. Benito Pérez Armas y algunos otros señores propusieron soluciones que están en estudio.

Por último quedó acordado que los reunidos, que representan la mayor parte de las fuerzas vivas del país, se declarasen en sesión permanente.

SE VENDEN muebles, calle de San Martín, 79.

otra vez citados en el Gobierno civil.

### Se reúnen los obreros

Los obreros huelguistas trataron de reunirse anoche en Los Llanos. La intervención de la fuerza les obligó a disolverse.

En vista de ello, nos dicen que se dirigieron a campo traviesa, hasta que hallaron lugar a propósito para celebrar el mitin.

Ignoramos la índole de los acuerdos que anoche se tomaron, pero según nos informan, parece que predominó el criterio de perseverar en la huelga.

### Últimos detalles

Anoche a primera hora, fueron rotas varias bombillas del alumbrado en el Camino de los Coches, Canales Bajos y barrios del Cabo y Los Llanos, desconociéndose quienes fueran los autores.

Para prevenir una interrupción general del alumbrado, enviáronse fuerzas a las fábricas de electricidad y del gas.

Desde las 10 comenzó a disminuir el lujo de fuerzas en las calles, y hasta la hora en que cerramos esta edición, 5 de la mañana, la tranquilidad era completa, viéndose muy escasos transeúntes en la vía pública.

### Los exploradores

El día ocho del corriente mes a las 9 de la mañana, se hallarán en el Club los individuos que componen esta Tropa, con sus equipos completos, a fin de asistir a la misa de campaña que en honor de la Patrona de la Infantería, se celebrará en el cuartel de S. Carlos en dicho día; y para cuyo acto hemos sido atentamente invitados por el Sr. Coronel Jefe de este Regimiento número 64.

### A los rentistas

Nuevo empréstito de la Renta Francesa al 5 por 100 anual. Tipo de emisión, francos 87.25, que producen 5 francos de renta.

Los cupones serán pagaderos trimestralmente, verificándose el pago del primero el día 19 de Febrero próximo.

La Agencia del Bank of British West Africa Limited en esta plaza, admite suscripciones hasta el 15 del actual, abonables íntegramente y al cambio oficial del día de la operación.

Este empréstito aportará al rentista muchas ventajas, como son: quedar exento de impuestos franceses; tener la garantía de la Nación Francesa; devengar un interés efectivo de 6.329 por 100 al cambio (por ejemplo) de 91 pesetas por 100 francos, y asegurado de un aumento considerable de capital, en razón de la margen entre el tipo de emisión y la par.

Santa Cruz de Tenerife, 2 de Diciembre de 1915.

Alfonso XIII, 84.

### Noticias varias

Con motivo del paro general de ayer, nos vemos obligados a dar hoy una sola hoja a nuestros lectores, para lo cual hemos tenido que luchar con algunas dificultades por la anomalía de las circunstancias.

Ha quedado abierto al público el Centro de suscripciones establecido en la calle Cruz Verde número 12 (a), donde se encontrará todo cuanto en este ramo se desee; se hallan a la venta los semanarios *La Esfera*, *Mundo Gráfico*, *Nuevo Mundo* y los diarios *La Correspondencia de España*, *Heraldo de Madrid*, *La Tribuna*, *El Día Gráfico*, como también *Por los Mundos*, revista ilustrada que se publica mensualmente; asimismo está a la venta *Episodios de la Gran Guerra*, obra imparcial descriptiva de la actual guerra europea, con profusión de datos que la hacen sumamente interesante y digna de figurar entre lo mejor que sobre el particular se haya escrito, y conteniendo hermosos grabados, siendo su precio 25 céntimos el cuaderno.

VINO cosechado en el pueblo del Sauzal, se despacha por garrafas a 50 cént. litro, en la calle 25 Julio, número 24.

En todos los países amantes del progreso se cultiva extensivamente la Alfalfa por ser el mejor alimento y el más completo para toda clase de animales.—Aquí, en Canarias, se produce la alfalfa magníficamente.—Háganse los semilleros de alfalfa «Malagueña» en el presente mes.

**POR CABLE**

(De nuestro corresponsal en Madrid)

### Francia

**Consejo**  
Madrid 6—12

En Calais se ha celebrado un importante Consejo de ministros en unión del Estado Mayor franco inglés.

El objeto de este Consejo es estudiar la situación y tomar las medidas necesarias, de acuerdo con las circunstancias.

### Destrucción

El parte de hoy dice que han sido destruidos los puentes enemigos del norte de Herbecout.

### Retirada

Un telegrama de Londres dice que en vista de la llegada de importantes refuerzos turcos a Mesopotamia, las tropas inglesas evacuaron Orsiphon.

Retiráronse hacia Kutelmara.

### En Oriente

Las noticias que se tienen de la guerra en Oriente informan de que nuestras tropas han hecho fracasar al enemigo dos tentativas de pasar el Cerna.

### Explosión

Dicen de Copenhague que en la gran fábrica alemana de Halle se ha producido una terrible explosión.

Resultaron varios centenares de muertos y multitud de heridos.

### De Roma

Los informes de Roma dicen que la Cámara italiana ha aprobado la política seguida por el gobierno.

### Alemania

#### Operaciones

El comunicante oficial de Berlín dice lo siguiente:

Nada que señalar en los frentes occidental y oriental. En los Balcanes continúa la persecución de los serbios, cogiéndoles varios centenares de prisioneros.

Los búlgaros, en Ipek apresaron unas patrullas serbias cogiéndoles gran botín de guerra, 100 cañones y 200 carros de municiones.

### Península

#### Crisis total

Madrid 6 19:

En medio de enorme expectación se levantó a hablar hoy en el Congreso el conde de Romanones, apoyando la proposición incidental relativa a las sesiones dobles.

Como consecuencia de esta proposición, el gobierno se declaró en crisis total.

#### Sesiones suspendidas

Una vez planteada la crisis se suspendieron las sesiones antes de que se verificara la votación.

La sensación en los círculos políticos ha sido enorme.

#### Repatriados

De Santander ha llegado el transatlántico «Alfonso XII», que procede de Méjico.

Este buque conduce numerosos españoles, repatriados.

#### Temporales

Dicen de Cádiz que en el Es-

### Senado

La Sesión de hoy en la Alta Cámara careció de interés.

### Entierro

Al entierro del Sr. Méndez Alarcón asistió enorme concurrencia.

Resultó una imponente manifestación de duelo.

### Últimas noticias

#### LA CRISIS

##### Consejo

Madrid 7 115.

Inmediatamente después de suspendidas las sesiones de las Cortes, se reunieron los ministros en consejo.

Se acordó dar un voto de gracias al señor Dato.

Luego entregáronle los ministros la dimisión de sus carteras.

##### El rey

D Alfonso, que se hallaba de cacería en el Rincón, regresó a las 8 y tres cuartos.

##### Visita

Dato le visitó seguidamente, informándole de que la hostilidad de las minorías hacia el gobierno, la obligaba a dimitir.

Por último aconsejó al rey que hiciera las acostumbradas consultas.

##### Los consultados

Durante la mañana de hoy consultará el rey con los señores Sánchez Toca, González Besada y Maura.

Por la tarde celebrará consultas con el conde de Romanones, García Prieto y Villanueva.

##### Por la noche

El señor Dato volverá por la noche al Palacio con objeto de conocer la solución que dé el rey a la crisis.

##### Impresiones

Las impresiones de los políticos con respecto a la crisis son de lo más contradictorias.

##### Una frase del conde

El conde de Romanones ha declarado que «Dato abandonó la fortaleza dejando las aguas envenenadas».

##### Augurios

Los augurios respecto a la formación de un gabinete presidido por Sánchez Toca, los ha declarado Alcalá Zamora como de imposible realización.

Recuérdese que Sánchez Toca se ha significado con parcialidad en la discusión de los proyectos de Guerra.

##### Maura

Añadió Alcalá Zamora que el Sr. Maura constituye un factor importantísimo de la presente crisis.

##### ¿Gabinete nacional?

En los círculos políticos se habla mucho respecto a la probable formación de un gabinete nacional.

##### CAMBIOS

Londres	25 11
París	90 90
Interior 4 %	69 60
Amortizable 4 %	00 00
Amortizable 5 %	90 90

